

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes. \$ 1.00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 390

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telefónica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 8 de Julio de 1909

N.º 87

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de víveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Berthean & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecidos, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Callo de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Telefono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez Garcia

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lie. Don Ricardo Pacheco.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consal Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Conceptos sobre el extranjerismo

Cada día se acentúan más y más los rumores de un próximo movimiento revolucionario; cada día se carga más y más la atmósfera política con los nubarrones de futuras tempestades, y los llamados a destruir los temores hasta cierto punto razonables que actualmente preocupan al pueblo Costarricense, guardan el más criminal de los silencios.

Cuando el Licenciado don Máximo Fernández de un modo misterioso, como quien teme ser sorprendido, abandonó las costas patrias para dirigirse a la vecina república de Nicaragua, las tres cuartas partes del país se asombraron de tan atrevido paso, y nosotros en su nombre delatamos la fuga sin que nadie se preocupara por vindicar al Licenciado Fernández de los tremendos cargos que por nuestro medio le hacía la conciencia pública. Dijimos entonces lo que se decía, lo que con insistencia se decía, esto es, que el Licenciado Fernández procedía mal yendo a visitar un país de donde muy bien podía venir el trastorno de la república. Se habló entonces de ciertas intenciones que caso de efectuarse, constituirían una ignominia para el decoro nacional.

Los juicios de entonces para juzgar al Licenciado Fernández, se extremaron hasta considerarlo como un mal ciudadano, y como un indigno hombre público que iba a procurar el auxilio de un extraño, para cristalizar sus ruines empeños de caudillo embaucador.

Que hizo entonces el republicano clásico, el que viene siguiendo al Licenciado Fernández hace ocho años? Que hizo la agrupación jimenista cuya importancia, si es que alguna tiene, se la debe a la **bondad calculada** del Lic. Fernández que como quien entrega un regalo hizo entrega de sus amigos y partidarios, precisamente a quien más lo ha despreciado y deprimido?

Nada hicieron en su favor ni los antiguos amigos ni los modernos admiradores del Licenciado Fernández, por justificar su intempestiva salida del país.

De aquella fecha al actual momento, han trascurrido aproximadamente cuatro meses, sin que en ningún sentido el hombre a quien hoy señala con desprecio merecido el elemento sano del país, haya intentado dar una explicación de su proceder indecoroso. El Licenciado Fernández está mudo, en tanto que el país lo contempla con atención, le sigue sus pasos, piensa sonarle la conciencia porque en su fuero interno, algo grave, muy grave está pasando, quizás el remordimiento de haber ido a estrechar la mano del enemigo de nuestras instituciones, de nuestra legendaria tranquilidad, de nuestras sanas costumbres, de todo lo nuestro, en fin; es quizás el remordimiento decimos, el que le está triturando el alma, al recordar que el será la causa de que en Costa Rica se derrame la sangre del obrero, y del labriego, porque la de él, no será derramada ni la de sus íntimos tampoco.

Derramamiento de sangre; expresión esta bastante significativa. ¿Qué quienes lo dicen? Lo dicen los jimenistas incendiarios en sus populacheras tribunas; lo dicen cuando al parecer vivo convencidos de su triunfo indiscutible, en tanto que el Civilismo con sereno paso, y mucho vigor en la mirada, avanza, y avanza tomándole las trucheras al enemigo, sin hablar nunca de revoluciones, de derramamientos de sangre, ni de asesinatos políticos.

Todavía no se le ha ocurrido decir a ningún Civilista que de no triunfar, se procederá al asesinato del Lic. Jiménez. En cambio ellos, los que dicen que dominan en toda la república, hablan de revoluciones y de asesinatos sin acordarse que si para asesinar basta el arroyo de un Eduardo de la Guardia o un Gerardo Barrantes, para hacer revoluciones se requiere tener razón primero, y después, valor, no de lengua, sino de corazón.

Derramamiento de sangre, ¿quién lo dice? Lo dice el orador populachero, el partidario fanático, ambos por supuesto que están convencidos de su in-

evitable fracaso; y lo dicen por último unos cuantos extranjeros a quienes nosotros no aplicaremos el calificativo de **aventureros** pero sí el de **mercenarios**.

No debemos pasar por alto este concepto sobre los extranjeros que hablan de los **derramamientos de sangre**, sino que aprovecharemos la oportunidad para hacer presente al jimenismo, que cuando quiera hablar del **extranjerismo** inmiscuido en la política como simpatizador del civilismo, debe cerrar antes sus puertas, en atención a que los extranjeros que simpatizan con el civilismo se limitan a eso, esto es, a demostrar su simpatía, sin que de ninguna manera constituyan un peligro para la tranquilidad nacional, muy al contrario de lo que sucede con otros extranjeros que simpatizan con el jimenismo y que están listos a comandar multitudes para llevarlas al terreno de las revueltas civiles por ser este su oficio, desempeñado a las mil maravillas en muchos de los pueblos centroamericanos.

Ese **extranjerismo** tan funesto por sus antecedentes, por su afán de ir ofreciendo su espada que maneja la convicción errada de un doctrinarismo de oportunidad, cuando no el afán del lucro; ese **extranjerismo** sí que promete muchas desgracias, sí que es una amenaza constante sí que es la espada de Damocles, sí que es el puñal de Gerardo Barrantes ó el revólver de Eduardo de la Guardia en actitud de asesinar la República. Ese **extranjerismo** es aquel que clama contra un tirano azote de su pueblo, y rinde su culto bajo, al tirano de otro pueblo para después andar con la maldición en los labios en forma de **reclamo** por las poblaciones de la América.

Ese **extranjerismo** en fin, es el que nosotros censuramos y observamos muy de cerca, y con atención seguimos sus movimientos, cosa que en el momento de la crisis se les pueda echar el guante y aplicarles su merecido por extranjeros mercenarios que lo mismo venden su espada a Dios como al diablo, que lo mismo son **liberales** como **conservadores** siempre que haya modo de sostener sus eternas juergas.

Ese **extranjerismo** habla constantemente de **derramar sangre**; lo sabemos nosotros, lo sabe el Gobierno, lo sabe el Licenciado don Máximo Fernández; y el Gobierno seguramente no ignorará en estos momentos, quien es **Teran** en Nicaragua, quien es **Juan Martínez** en San Juan del Sur, quien embarcó a bordo de un **bongo** costarricense unas **cajas de cedro** contenidas seguramente confituras ó cualquiera otro regalo de boda.

Nosotros ya sabemos todo esto, nosotros estamos viendo claro que el jimenismo cuando comprenda su **derrota** apelará al **levantamiento** para apoderarse de lo que el pueblo le niega; y entonces es cuando el **extranjerismo** de que hablamos y del cual algunos nombres publicaremos oportunamente, se pondrá al frente de las multitudes engañadas para llevarlas al **abismo**, porque enténdalo bien el jimenismo, irá al fracaso no sólo en las urnas electorales, sino que también en cualquiera otro terreno, porque para moderar sus manifestaciones criminales, está la fuerza de que dispone el Gobierno, y la fuerza del Partido Civil que no tolerará los crímenes de los fracasados en política.

Está alerta ese **extranjerismo** y está alerta el Gobierno que procedería muy bien en recluir al Licenciado Fernández para que responda con su existencia por la primera gota de sangre que se derrame como consecuencia de su **fuga escandalosa**; esté el Gobierno atento con este mal ciudadano y cuídelo, que al **extranjerismo**, á ese **extranjerismo** que le ha servido á todos los tiranos de Centro América, lo cuidaremos nosotros, mejor dicho, **lo estamos cuidando** ya.

El virtuoso Canónigo Salazar

Unos jimenistas que debieron firmar como una consideración á la honorable persona á que se dirigían, protestan en «La República» de ayer, de la infame calumnia que un orador jimenista infirió desde una tribuna pública en Alajuela á un distinguido sacerdote.

Repetimos, esos jimenistas debieron firmar, porque aún cuando ellos se arrojan el derecho de hablar en nombre de todo su partido, es lo cierto que no les cabe ese derecho. Ellos sienten vergüenza de las insolencias y calumnias de que se ha armado el jimenismo, para atacar á su contrario, pero el jimenismo no la ha sentido ni la sentirá jamás, y en prueba de ellos: en qué ocasión han protestado los jefes jimenistas contra las gratuitas calumnias y ofensas que se gastan á diario los propagandistas azules? Jamás, señores jimenistas.

Ustedes pueden pasar á nuestra oficina para mostrarles el telegrama de Alajuela que acusa la calumnia del orador jimenista. De ese telegrama nosotros hemos suprimido la declaración propiamente tal, porque hubiéramos ofendido á la sociedad costarricense publicando el cargo que el jimenismo ha hecho al sacerdote. Así es que hemos procedido cortesmente hasta con el partido de Uds. Solo una ligera rectificación debemos al público, y es que la ofensa no fué propiamente para el canónigo Salazar, sino para otro de sus honorables compañeros. Así se nos ha informado más tarde; sin embargo, por eso, la ofensa no deja de ser grave. Se trata de un sacerdote del Clero nacional y por lo tanto la injuria hiera el sentimiento de todos los compañeros del ultrajado. Y no deben asombrarse, señores jimenistas, de la conducta de los propagandistas del jimenismo. Suponen ustedes que fué de seguro un *Civilista con el nombre de jimenista* quien lanzó el injusto cargo. Eso, fuera de ser una simpleza indecorosa, ya que parece que el partido jimenista, es un grupo de bellacos que se deja sorprender por el contrario, es al mismo tiempo una defensa muy pobre y muy clínic de las incorrecciones vergonzosas y temerarias del jimenismo.

Digamos ustedes: son Civilistas vestidos de jimenistas: el individuo que pretendió asesinar al señor Iglesias? Barrantes, el que mató de una puñalada alevosa á J. Demetrio Caamaño? de la Guardia, el que dió un balazo cobarde á Irineo González? el Jefe Político de un pueblo de la costa del Pacífico que en su propaganda ha llegado á ofender con ofensa ruin el hogar del señor Presidente de la república? Omar Dengo, el orientador de «El Rayo», que calumnió con ánimo bajo y en una caricatura lasciva al virtuoso canónigo Valenciano? los escritores de «La Prensa Libre», que ha pretendido arrojar la sombra de una duda tremenda sobre la reputación del señor Obispo Thiel, á quien esos escritores han acusado de haber sido el asesino envenenador del Arzobispo Checa, de la diócesis ecuatoriana? los jimenistas que en la Junta hicieron burla de la respetabilísima personalidad del señor Obispo Stork? también los escritores de «La Prensa Libre» que se han ensañado contra los sacerdotes alemanes, sin ninguna razón y sin ninguna justicia, tratando de humillar á uno de ellos con el apelativo de sargento alemán, como si ser sargento del ejército alemán es desempeñar un cargo indigno? don Zenón Castro R., que en una de sus recientes bravatas indigestas ha sospechado de la honorabilidad de los Canónigos Presbíteros Salazar, Zúñiga y Valenciano, quienes no le han dado cuenta al señor Castro del dinero que ellos recogen para ornamentación de la Catedral? Es Civilista vestido de azul, don Zenón Castro; es Civilista de la misma calidad el jimenista que en San Ramón quiso **ama- chetear** al Presbítero Valenciano, el jimenista que ofendió de palabra y también intentó hacerlo de obra, al Pbro. Quirós de San Marcos de Tarrazú?

Es Civilista vestido de jimenista don Ezequiel Gutiérrez, el jimenista que se ha atrevido á decir en «La República», que don Rafael Iglesias de buena gana renunciaría los honores y las virtudes de

su hogar dignísimo por las complacencias de la lujuria baja?

No, señores jimenistas: todas estas personas que con sus osadías, con sus bajas, con sus inconciencias y maldades, restan popularidad al partido de ustedes, y sus osadías, y sus inconciencias, y sus maldades son pagadas por el directorio jimenista, ó aprobadas al menos.

El deber de ustedes, señores jimenistas, es protestar de ese partido en donde el calumniador mangonea á sus anchas, en donde se da sueldo al insultador de oficio, en donde se aplaude al asesino, en donde se premia al insolente, y en donde se regalan sonrisas á los que defienden al partido con armas recojidas en los rincones de la prostitución.

Ese es el deber de ustedes, y no protestar en «La República», porque ya esto sí que es el colmo de la desvergüenza.

Así procede el asesino vil que halaga á su víctima para clavarle el puñal en la espalda al darle un abrazo.

Con su protesta, ustedes no hacen justicia ni al Canónigo Salazar, ni al sacerdote verdaderamente ultrajado.

Así que se ha herido, las lamentaciones, ¿no es verdad? Eso no se agradece: las personas honorables rechazan con indignación las humillaciones serviles é hipócritas de los desleales.

El respeto á los muertos

Nosotros, los ciudadanos infrascritos, hacemos nuestra la protesta que nuestros compañeros han formulado en contra de la calumnia infame que el partido jimenista lanzó al público para manchar la memoria del recordado, con gratitud y veneración, Monseñor Obispo Bernardo Augusto Thiel.

Santa Gertrudis de Grecia, julio de 1909.

Juan Rojas
Manuel Alfaro
Rafael Madriz
José Alfaro
José María Rodríguez
Juan Araya D.
Faustino Viquez
Manuel Ballester D.
Napoleón Quesada
Vicente Brenes
José Viquez
Gerardo Araya
Benjamín Araya
José Rojas Quesada
Lorenzo Ballester
Ramón Quesada
Jacinto Ballester
Jesús Campos
Rufino Alfaro
Alfonso Saborio
José Madriz
Custodio R. J. J.
Juan Ballester
Ernesto Fernández
Silverio Solís

El Civilismo en la República

San Andrés de Tarrazú

Por encargo de la Directiva del Partido Civil en ésta, el 28 del mes pasado fué una comisión nuestra al lejano poblado de «Llano Bonito».

La comisión fué muy bien recibida por don Domingo Portuquez, persona muy honorable y muy querida en el lugar, por las virtudes que le distinguen como ciudadano y como hombre de bien. El señor Portuquez aceptó con entusiasmo el cargo de Jefe de propaganda de la causa democrática, que proclama la candidatura de don Rafael Iglesias, en Llano Bonito. Don José García aceptó el de Secretario.

La comisión visitó en seguida á los vecinos y en cada hogar de Llano Bonito, encontró un ciudadano amante de su patria, adorador de su fe religiosa, y consciente de la grandeza de las instituciones nacionales. Todos ellos se mostraron abiertamente partidarios de la candidatura Iglesias. Muchos firmaron en los libros del Partido y los demás ofrecieron su voto para cuando se verifiquen las elecciones.

También el partido jimenista envió una

comisión á Llano Bonito, comisión que, al encontrarse con todas las puertas cerradas, se contentó con preguntar el nombre de los vecinos para apuntarlos en sus libros, y en pegar papeluchos en los estaciones de las cercas. ¡Oh los triunfos del jimenismo! ¡Oh ilusiones tristes de los vencidos!

Llano Bonito, pues, es civilista. Hurras para sus labriegos honrados y trabajadores.

CORRESPONSAL

CARTA AL PADRE RAMIRO

V.

Mi querido primo:

Te felicito cordialmente, á ti en particular y á todo el clero en general, por la suerte que os ha cabido de encontrar un diablo predicador, que os marque vuestros deberes y os recuerde las palabras del Divino Maestro, que á la cuenta las tenías olvidadas por completo.

La pícara casualidad quiso que llegara á mis manos una hoja popular que circula gratis en Alajuela, y cuyo director, si mal no recuerdo, se llama Tranquilo Chacota. Tranquilo sí, parece que lo ha de ser, pero hay asuntos que no pueden tomarse á chacota.

Verás con qué tranquilidad se expresa el Tranquilo: «La religión, dice, tiene finjas sus miradas en ultratumba.» Hombre, digo, Tranquilo, esto es confundir la religión con el jimenismo, que ha desenterrado ya á media humanidad, principian-do con Nabucodonosor y acabando con el Rey que rabió; porque la misión de la religión abraza á toda la humanidad; ella recoje al hombre en la cuna, lo acompaña en su existencia y deposita sus oraciones sobre su sepulcro y allí concluye su misión; y la religión no puede ser extraña á ninguna lucha humana, porque sería preciso separar el alma del cuerpo y por que, como decía el mismo Rousseau, «toda cuestión política encarna una cuestión teológica.»

Amaos los unos á los otros. Haced bien á los que os hacen mal; te dice Tranquilo, olvidando que Jesús al dar el nuevo mandamiento á sus apóstoles, les dijo: «Amaos los unos á los otros, como yo os he amado; y en verdad, no puedo creer que Tranquilo os ame mucho, como voy á probarlo, porque yo digo las cosas y las pruebo.

«El sacerdote que abandona la cátedra sagrada para mezclarse en el torneo público de la política, no es entonces el sacerdote de una religión, es el fariseo de la misma, es el energúmeno corruptor de conciencias, etc.»

Yo no sé si habrá leído esta excomunicación civil el Padre Zavaleta y algún otro sacerdote propagandista del jimenismo; pero tú ya comprenderás que este sistema de Tranquilo solo se circunscribe al clero civilista; porque aquel, es hoy el inmaculado, el incorruptible, el que tiene facultades hasta para barbarizar, como acostumbra el del Mojon, cada vez que despierta con ansias de cualquier cosa; pero para los otros, para los energúmenos, que diría Tranquilo, para estos, el precepto de Jesús: Haced bien á los que os hacen mal, es decir, la ley del embudo; pero los sacerdotes civilistas sin hacer mucho caso de los Tranquilos, han tomado por lema: á Dios rogando y con el mazo dando. Y si mañana (lo que Dios no permita) el Lic. Jiménez con su Ministerio, que por supuesto será esencialmente irreligioso, den principio á su obra de regeneración con el destierro del Sr. Obispo, del P. Valenciano y del Padre Arce, pues bien claro han hablado) con la expulsión del clero extranjero y nacional, pues quien más quitan menos, todos simpatizan con la causa civilista, si exceptuamos una media docena mal contada; cuando mañana vengan las leyes de matrimonio civil á lo Waldek Rousseau, de confiscación de bienes eclesiásticos, de reglamentación del clero, como cualquiera otra sociedad y demás leyes perniciosas que encarnan la causa del radicalismo; en aquel entonces los pocos

sacerdotes que permanezcan fieles á la causa, cuando les pongan á ración como el último empleado público, si abren la boca para proferir una queja, entonces los Tranquilos, les recordarán las palabras de Jesús: Cuando te abofeten en una mejilla, presenta la otra. Esta es la historia del Radicalismo en todas las naciones y Costa Rica no sería una excepción de la regla.

En verdad, es una gran desgracia, que esos pocos sacerdotes, que siguen con tanto ahínco la causa jimenista, no se hayan convencido todavía de la mala causa que defienden, al ver el lenguaje soez, y las caricaturas infames con que denuestan á sus hermanos, sin respetar la memoria del Ilmo. Thiel de recuerdos imprecisados; y tanto más es de lamentar, cuanto esos sacerdotes en general, no son unos cualesquiera, quiero decir, no son clérigos, como vulgarmente se dice, de misa y olla, sino inteligencias bastante cultivadas y apreciables, pero que dudo hayan hecho una composición de lugar sobre los futuros acontecimientos, y por ello no quieren sobreponerse, para posponer antiguas rencillas al bien de la Religión y de la Patria.

Si su acción fuera pasiva, como la del Padre Carmona, nada tendríamos que agüir; pues á nadie se debe exigir que bese la mano del que se cree haber recibido ofensas; pero defender y apoyar el programa de un hombre que ha blasfemado de los principales dogmas de nuestra Religión, esto es incomprensible, y que á maravilla trasciende, si presindimos de las pasiones humanas, cuando no están subordinadas á un recto y justo raciocinio.

«Mi reino no es de este mundo,» repitió el divino Maestro, significando que su acción, consistía única y exclusivamente en purificar por medio de la sana moral almas para el otro mundo.

De modo que, cuando amenaza usurpar el poder un sistema impío y corruptor de las almas, debes permanecer en un rincón de tu sacerdocio, repitiendo sin cesar: «Mi reino no es de este mundo.» Así te lo ordena el maestro Ciruela, doctor en Moral y Liturgia católica. Fijo, pues, en tu memoria, esas consideraciones que se le han ocurrido por casualidad al señor Chacota, y no dudes que te proporcionarán bastante consuelo, te acostumbrarán al sacrificio, y á la hora menos pensada, te encontrarás sumido en un profundo sueño; y ya sabes que nada hay mejor para levantar el cuerpo decidido que un sueño reparador.

Ahl comunica á tu amigo el Padre Quesada, que recibí la hoja que se dignó remitirme y que tenga un poco de paciencia que será contestado debidamente y como yo acostumbro.

SILVIO

Las doctrinas democráticas

Discurso pronunciado por don Adán García, en una de las reuniones del Partido Civil.

Señores:

La prédica sublime de las doctrinas democráticas constituye para el que la ejercita, apostolado angusto y glorioso; y cuando ese apostolado se abre campo en el corazón de los pueblos, la idea y la fe brillan y se convierten en la antorcha del patriotismo que preside los actos de las mayorías.

Así, yo, poseído de esa fe y asido á esa idea, vengo á ocupar esta tribuna de la democracia, y al ejercer de nuevo su apostolado, siento en mi alma los ardores del soldado de la patria y valeroso y ferviente, os dirijo mi saludo, cual cumple al orador, á quien se descierne la honra de acogerle su palabra.

Pero vosotros, civilistas, estáis en un error: vosotros que me hacéis gracia de vuestra tribuna, de esta tribuna de la que á raudales han manado las enseñanzas que dan aliento á vuestra conciencia de hombres probos y humildes, vosotros

estáis equivocados. Vosotros creis quiz que vais á escuchar el verbo iluminado de un civilista, de un amigo político de don Rafael Iglesias Castro, Jefe de un partido que legítimamente aspira al manejo de los patrios intereses... y ello no es cierto: precisamente va á herir á vuestras puertas la voz de un enemigo histórico de vuestro Jefe, la palabra de un adversario infatigable del señor Iglesias.

Y desde ese campo, campo del recio y desesperado batallar, es desde el que vengo á contemplar, en compañía de vosotros, la historia de nuestra política interna, en tanto cuanto importe á la actual contienda, á fin de que esa contemplación produzca ó afiance la determinación de civismo en que estamos encarrilados.

Los cuatro períodos de administración que vemos teatrar á su fin, venero son de saludable enseñanza y de riquísima experiencia para el costarricense que observa el desarrollo de nuestra entidad nacional en el concierto de los pueblos.

Querer, señores, llegar al Poder, es algo que no debe quedar sometido al vasallaje de las pasiones torpes, es algo que debe agitarse en las conciencias buscando la atmósfera del ideal noble, en pos del faro luminoso, que anuncia, dentro del oleaje de los mares, el punto en donde irradian la salvación, el bienestar y la prosperidad de la Patria, con realce de la dignidad humana y sin menoscabo de la moral social ni del respeto á que tienen derecho las instituciones.

La Historia *sui generis* que los adversarios de nuevo cuño del Señor Iglesias han querido torjar desde las columnas de sus publicaciones periódicas y desde las tribunas en donde quedan inicios al candidato que lleva por símbolo la imagen de la diosa Razón, esa historia no es más que la especulación indigna que por billetes de cambio finje guardar, en las cajas de su bien conocido egoísmo, las cenizas de unos cuantos luchadores que en anteriores luchas sucumbieron.

Especulación torpe é indigna, ya por su objeto, ya por la falta de sinceridad de las manifestaciones de oropel, que la hipocresía es diestra en llevar por ropaje.

Historia forjada en la fragua del negocio político y con el tosco martillo de la tergiversación, pero no con la pluma de oro de la palabra de honor y de la crítica filosófica!

Esos adversarios de nuevo cuño, elementos de un partido caracterizado por tener más fases que la Luna, á las veces olímpico, á las veces demagógico, elementos muchos de ellos que en otro tiempo fueron dependientes, empleados, servidores ó siervos del Gobierno del señor Iglesias, se alzan para esculpir en su obra de difamante especulación, que Iglesias en su ejercicio del Poder Público, usurpó su triunfo á la Unión Católica; que fué un tirano, que fué cruel y con tan espíricos cantares, tan engañosos lamentos tratan vanamente de contener la avalancha gilestista que como la de nieve se desprende de las altas cimas del patriotismo costarricense é inunda las vastas extensiones de la arena política, proclamando por todas partes que la gratitud de este pueblo generoso, sobre los hombros del sufragio honrado, llevará de nuevo al Solio Presidencial, al gobernante más progresista y de más sencillez republicana de los últimos tiempos.

No entra nuestro pueblo, señores, por el sendero de la pasión rutin para decidirse en política. No, nuestro pueblo no es cobarde como lo quiere el Jimenismo: nuestro pueblo es valiente y cortés; no hace bandera política del odio insano, ni reconoce por glorias los pergaminos de castas, inexistentes en la realidad de la República.

Por mi parte declaro solemnemente que fui enemigo de la política del señor Iglesias cuando de la reelección se trataba, pero esa enemistad nunca tuvo resonancia hasta la persona, porque eso no habría sido republicano y juzgo también, que ser hoy enemigo del señor Iglesias, porque ayer se militó en las huestes que le fueron contrarias, es argumento para pobres de espíritu, ó tiranía sobre las conciencias, pero nunca principios de política sana y elevada.

Y si fui enemigo de la política del señor Iglesias, y si con los fundadores del

genuino Partido Republicano combatíamos esa política, era porque no nos complacía la entrada del señor Iglesias al Poder, pero la Filosofía y la Historia nos enseñan, que el señor Iglesias llegó al Poder en las circunstancias que cualquiera de sus grandes adversarios habría aprovechado como él: llegó al Poder con igual tono de legalidad que don Asunción Esquivel y aún con mejor tono de legalidad que don Cleto, sin que nadie ose decir que don Cleto es Presidente Inconstitucional.

Podría asegurarse, sin vacilación alguna que desde el ciudadano que antes prefería ser Comisario ó Alcalde de Villorrio que presidente de la República, que desde ese ciudadano hasta el último de los suyos no hay uno que rechace la Presidencia en la forma que la han aceptado los últimos tres gobernantes de Costa Rica. Es cierto que el jimenismo fernandismo, en plena Cámara, le reprochó á don Cleto su modo de llegar á la Presidencia, pero ello fué el melancólico cantar de las calabazas y el jimenismo borró con el codo, lo que con la mano había escrito el 1º de mayo, se presentó en la casa Presidencial y dijo á don Cleto: «Es verdad que os agravié, diciendo que usurpástis la Presidencia, pero todo no es más que calumnia, sois un Presidente legítimo y modelo de honradez: el país nos oye que de eso damos testimonio.»

Los pueblos religiosos

Ante los enemigos del Sacerdote

Filadelfia 1º de julio de 1909.

Señor Pbro. don Froilán M. Mayer, digno Cura del Cantón de Carrillo.

Filadelfia.

El pueblo del cantón de Carrillo, agradecido por todo lo que Su Reverencia ha hecho para el progreso y adelanto de ese pueblo, está ahora profundamente indignado ante los viles ataques, de los cuales Su Reverencia ha sido objeto en los últimos tiempos.

Bien sabe el pueblo que Ud. ni nadie hace caso, de lo que escribe el ridículo Miguel T. Jirón y mucho menos lo que dice Salustio Quirós. Nosotros el pueblo de Carrillo, que ya hace 3 años admiramos los sacrificios, virtudes y nobles trabajos de Su Reverencia para ese pueblo, —Ud. nuestro único consuelo en el maldito régimen de la Guanacasteca—le prometemos seguir en el camino de la virtud y religión, á la cual si es necesario, sacrificaremos nuestra vida y bienes. Testigo es, señor Mayer, todo el cantón de Carrillo, que Ud. ha servido y sirve, desinteresado en hechos (no en vanas palabras como ellos) á Costa Rica y á su Religión y que Ud. las quiere más, que muchos de sus hijos que la abandonan en los momentos de peligro y de angustia.

No terminaremos estas pocas líneas sin protestar de las injurias que la prensa impía lanza contra la honorabilidad de Su Reverencia ni dejar de manifestar que como buenos cristianos estamos resueltos á defender la patria, á quien los malvados quieren pervertir y aniquilar.

Unos vecinos de Carrillo.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio, y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaiza

Cigarrería **EL PROGRESO**

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO
de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volante de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.**SASTRERÍA TOVAR**

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda

De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia**RICARDO KRIEBEL**

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

BANANOS

VENDO 160 hectáreas de terreno á la orilla del Ferrocarril.

AGUSTIN CASTRO

San José, julio de 1909.

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquinera y en donde está el establecimiento "EL CASINO" situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero la queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO**Dr. B. D. TAMAYO****MÉDICO CIRUJANO**

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.**AGRIMENSOR PÚBLICO**

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPECHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo**MÉDICO Y CIRUJANO****FACULTAD DE LONDRES**

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte**EL SIGLO XX****Gran Establecimiento**

— de —

ABARROTES Y LICORES**Extranjeros y del País****PRECIOS SIN COMPETENCIA**

San José, Costa Rica

LOTES LOTES**LOTES.**

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO**Sastrería Española**

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 15 céntimos

Canfin, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.**ZAPATERÍA**

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central, N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR**Federico Kriebel**

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A Q-075 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 418.—Rafael Paut.

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.